

Montevideo, 16 de agosto de 2025.-

TRABAJO FINAL de GRADO - INFORME de REVISION

Estudiante: Romina Soto Torterolo

C.I.: 5.179.609-0

Modalidad de trabajo: Artículo científico de producción empírica

Título: Factores de riesgo de suicidio en personas con discapacidad a partir de la

realización del test MOS de apoyo social percibido

Docente Tutora: Prof. Adj. Dra. Julia Córdoba Docente Revisora: As. Mag. Susana Quagliata

Período solicitado para Defensa Pública: septiembre 2025

1.- Aspectos Formales

El texto del artículo se presenta de forma clara y ordenada, alcanza el nivel académico esperado en la modalidad elegida. Requiere agregar las palabras clave y agregar resultados encontrados en la experiencia.

El trabajo es amigable con el lector, apunta a la reflexión sobre una problemática - que aún hoy - comparten con el suicidio la categoría de ser un tabú socio-cultural.

2.- Articulación teórica

La selección de conceptos y referencias teóricas muestran una implicación necesaria en el conocimiento del estigma social que rodea a las personas en situación de discapacidad. Además de compartir con el riesgo para los intentos y el suicidio los sentimientos de culpa, de soledad y en sentir ser una carga para los demás, aún si el entorno se muestra comprensible. Si bien, no se puede generalizar a todas las situaciones de las personas con discapacidad, sí existe un dolor que es proporcional al grado de dependencia del otro y en la autopercepción de ser una carga. Esto se presenta en el dolor insoportable que puede conducir a la autoeliminación.

El trabajo plantea a la sociedad y a la academia tomar parte activa en dar a conocer los factores de riesgo inmanentes en problemáticas que atañen a la salud mental y no excluyentes entre sí, como la discapacidad y el suicidio.



3.- Aspectos metodológicos y éticos del trabajo

El marco teórico otorga una base que operativiza el diseño del método e instrumentos elegidos, para conocer desde una muestra piloto la existencia de un problema de investigación. En efecto, tanto la población de análisis (IM-SUMA) como los referentes institucionales son pertinentes para este estudio. El cuestionario Medical Outcomes Study (MOS) permitió hallar las dimensiones y factores específicos, que actúan como obstáculo en las personas en situación de discapacidad, en la obtención de los apoyos necesarios para amortiguar el malestar físico y psíquico.

Acerca de los *aspectos éticos* del estudio han sido apropiados y contingentes, tanto en el marco epistemológico como en la selección del instrumento (MOS).

Consideración finales

El artículo presentado abre un camino para la investigación en este campo de la salud en intersección con la prevención del suicidio, dado que analiza el sentimiento de dolor y soledad en la discapacidad, ya sea en sus causas congénitas y/o adquiridas.

En síntesis, muy buen trabajo que está en condiciones de pasar a la Defensa pública.

As. Mag. Susana Quagliata Instituto de Psicología Clínica

Facultad de Psicología - UR